

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripción: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y viernes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

No muy satisfecha debe estar nuestra provincia de la marcha de los negocios públicos, y del proceder de los hombres entronizados en el poder en nombre de la justicia, de la moralidad y de la ley cuyo imperio se proponía restablecer nuestra revolución y que era su verdadera misión, cuando se muestra tan indiferente é insensible á los actos mas importantes y trascendentales de los pueblos regidos constitucionalmente. Y nada tiene esto de extraño, si se miran los resultados que hemos conseguido con aquel alzamiento, el que la mayoría de los ciudadanos se retraigan de los asuntos públicos y los miren con indiferencia ó desconfianza. Seguramente, mucha fe es preciso tener en los sistemas políticos de los pueblos libres; muy á fondo debe conocerse su bondad y perfección, para no ponerla en duda. El movimiento y actividad que semejantes instituciones deben producir en los partidos y en los pueblos, léjos de resultar en bien de los mismos, no nos han puesto hasta ahora de manifiesto, mas que sus defectos é inconvenientes. La agitación efímera y estéril de ciertos hombres que todo lo manejan, y otros hechos desagradables como la intriga, las influencias de mala ley y las escenas turbulentas, constituyen el verdadero carácter del derecho electoral aplicado entre nosotros. Y nada tiene esto de extraño porque no tenemos verdaderos partidos; porque hasta el presente no hemos visto mas que camarillas; porque los pueblos que ya no escuchan palabras huecas y pomposas promesas, y que en su mayoría no pueden juzgar científicamente de la perfección de los sistemas de gobierno, anhelan tan solo ver mejoras reales y positivas.

El indiferentismo que tantos desengaños han pro-

ducido, explica claramente lo que en la actualidad está sucediendo en nuestra provincia. Se trata de enviar representantes á las Constituyentes; y á pesar de lo mucho que una elección acertada pudiera acaso influir en el bien y prosperidad de la misma, es un acto que pasa casi desapercibido. Lo mismo sucedió con la última elección, en que un insignificante número de electores fué á depositar sus sufragios en las urnas electorales. De aquí resulta el que personas extrañas á este país, vayan á las Cortes á representar nuestros intereses, porque los electores no tienen aliados que les inciten y hagan conocer la vida de los partidos, pues no ven otra cosa en estos que un tráfico de especuladores. Si á lo ménos los elegidos fueran personas conocidas y de alta reputación, como la que se trata de nombrar ahora, los motivos de queja no serian tantos. ¿Podemos, empero, decir otro tanto del último nombrado? ¿Le liga acaso alguna relación con esta provincia? ¿Es por ventura una celebridad? Util sería que los progresistas que gobiernan y están al frente de los asuntos públicos de esta provincia, dieran ya pruebas de verdadero amor al sistema constitucional y se mostraran como patriotas desinteresados. Util sería que conociese el público, cual es la línea de separación entre los moderados y progresistas, ya que estos tanto alarde hacen de constitucionalismo. Bueno sería que en la aplicación práctica de las doctrinas constitucionales, de las que el derecho electoral es la mas bella é importante emanación, viera el pueblo á un partido que ante todo consulta y respeta la voluntad de los electores. De otra suerte, podemos preguntar para qué sirven las revoluciones? Si no hemos de mejorar nuestra condición y estado, mas valiera que no se hiciesen. Si en la parte económica, esceptuando la desamortización, en vez de adelantar hemos retrocedido; si no se han hecho las economías que eran necesarias, al ménos que se vea que la parte política no

se aplica como ántes. y que en ello los partidos han adelantado.

Léjos de esto empero, todo induce á sospechar que en la aplicacion del derecho electoral, ahora como ántes y en todo lo demas, se emplean los mismos medios y los manejos ocultos de que suelen valerse los hombres y los partidos que á todo trance quieren sostenerse en el poder. Antes de tener el mando el partido progresista, anatematizaba las arbitrariedades del moderado; ahora que de oposicion ha pasado á ser gobierno, no se conoce la diferencia que distingue á uno del otro. Solo falta para que el cinismo llegue á su colmo, que veamos entronizado el sistema de nombrar á los diputados de real órden. Tal vez, y nada tendria esto de estraño, la candidatura del Sr. Pacheco, habrá salido de las regiones oficiales. ¿Por qué el *Genio de la Libertad*, que es de suponer iniciado en estos secretos, no nos dice de donde parte el impulso; si del gobierno ó de la voluntad de los electores? Casi dudamos ya, si el sistema parlamentario en ciertos paises no puede ser mas que una farsa como alguien dice. Motivos fundados habrá para creerlo, si vemos repetidos tales abusos.

CRONICA QUINCENAL.

(Traducida de la *Revue de deux Mondes*.)

Los hombres de este siglo, que se halla á la mitad de su carrera, han asistido á grandes y sorprendentes espectáculos. Un ilustre historiador, cuyo renombre ocupará en este siglo un lugar muy elevado, con toda la madurez de su gran talento, que se eleva al par de la grandeza de la tarea que comenzara, acaba el monumento que emprendiera, consagrándolo al heróico drama de sus quince primeros años. Todavía no ha empezado, en su libro, el relato de los acontecimientos que despues de la invasion de la Rusia por las armas francesas, produjeron el desmedido desarrollo de este grande imperio, y este escritor aplaude ya al feliz resultado de los inmensos esfuerzos que han sido necesarios, despues de tantos años de una moderacion desconocida hasta entónces en la política, para contrarestar unas tendencias ambiciosas que, apoyadas en prodigiosos medios acumulados, creian en fin, lograr en breve su objeto. El aumento de los Estados-Unidos en poblacion, en riqueza, en estension de territorio, en importancia política y comercial en el mundo, no es ménos considerable que el que, poco hace, tenia la Rusia. Muchas veces se ha comparado á estos dos paises, apesar de la diferencia de sus instituciones, de la oposicion de su carácter nacional, de la divergencia de sus principios de accion, del distinto proceder de sus respectivos gobiernos y de sus medios de influencia política. Se obser-

vaba en ambas naciones, la misma actividad inquieta, la misma falta de escrupulosidad, las mismas tendencias ambiciosas hácia un porvenir sin límites, las mismas pretensiones de colocarse, en el sistema general, en una esfera separada en que la prepotencia del uno y del otro pais se ejerciera libremente, sin que nadie pudiese pedirles cuenta de ello; y así es que se estableció entre Washington y San Petersburgo, cierta connivencia mas ó ménos premeditada, quizá ménos racional que instintiva, y que ciertamente tiene algunos motivos de bastante peso en la balanza de los intereses generales.

Esta disposicion del espíritu público en la América del Norte, de no desear las grandes ventajas de la alianza de Inglaterra y Francia, contra la Rusia, se ha revelado, desde que empezó la guerra, por muchos síntomas, y por decirlo así, ha minorado la importancia de algunas cuestiones estrañas á la de ese grande debate; no obstante, todavía no se ha presentado ninguna dificultad formal. La libertad en los principios que la Francia y la Inglaterra, acordes entre sí por la primera vez en esta cuestion, habian proclamado, relativamente al comercio de los paises neutrales, habiendo quitado con anticipación al gobierno federal todo pretesto de quejas, la diplomacia americana se limitó á proponer un convenio para consagrar perpétuamente los derechos y las franquicias del pabellon y de los territorios neutrales, lo cual, de hecho se reconoció para todo el tiempo que durase la guerra actual, por las dos potencias marítimas armadas contra la Rusia; esto, á la verdad, fué mas bien un ardid de que se hizo mucho alarde, que un acto verdaderamente hostil, y las potencias occidentales no han parado la atencion en este ensayo limitado á una liga neutral, que por otra parte no ha tenido bastante séquito para hacerse algun tanto imponente. ¿Qué es, pues, lo que ha pasado en estos últimos dias, para que la situacion se haya agravado hasta el punto de exigir de parte del gobierno ingles el envio de considerables refuerzos á la escuadra de las Bermudas? Es verdad que al mismo tiempo un periódico que por cierto es tan independiente como poderoso, ha anunciado de una manera brillante esta medida, asegurando que el gobierno ingles no tiene ninguna mira hostil contra el de los Estados-Unidos y que ella no suponía ninguna amenaza, ni siquiera la menor desconfianza para con el gobierno federal; es verdad que ha reconocido que sería una gran calamidad un rompimiento entre los Estados-Unidos y la Inglaterra, manifestando que estas precauciones se dirigian esclusivamente contra diferentes armamentos en curso, con despachos que tenían la marca de la Rusia, que se aprontaban en muchos puertos de los Estados-Unidos. En efecto, puede ser que algunos de los aventureros que han tenido que renunciar á sus proyectos de invasion en Cuba, hayan intentado hacerse corsarios, á cuenta de la Rusia. ¡Qué rica presa es el comercio ingles y frances, con la seguridad que tienen las operaciones marítimas dos años há! Pero, ¡cuántas dificultades se presentan desde luego, para pertrechar navíos que no estén meramente destinados para la piratería, y que como tales tendrian que sufrir castigos terribles y rigurosas sumarias, que vindicarian bien pronto los

pocos perjuicios que el comercio hubiese experimentado de sus depredaciones!

Ademas, por mucho que se diga que el gobierno y las leyes de los Estados-Unidos, son débiles; que allí hay un gran número de vagamundos que siempre están prontos para las mas criminales empresas, que á menudo pueden contar con la impunidad de sus delitos, apesar de esto, no creemos que las autoridades federales no tengan noticia de los armamentos de que se habla, y que no puedan paralizarlos; puesto que todo ha probado lo contrario, de algunos años á esta parte. De lo que los gobiernos europeos han dudado ha sido de la buena voluntad de los Estados-Unidos, seguros de la eficacia de sus leyes cuando el gobierno federal cree que las deberia aplicar. Cuidado en engañarse en cuanto á esto: si en los puertos de la Union habia preparativos de armamentos en corso, bastante considerables para preocupar á los enemigos de la potencia para cuyos intereses se hicieran, hubiera sido porque el gabinete de Washington lo queria así, y la Francia y la Inglaterra estarían en su derecho si pidiesen una satisfaccion de ello, al gobierno de los Estados-Unidos. Seguramente que nadie en los Estados-Unidos lo entenderá de otra manera; y se vé que esto no es tanto una precaucion contra los corsarios, como una respuesta á las impolíticas é inútiles persecuciones de las autoridades federales contra los agentes ingleses para reclutar soldados para servicio del gobierno ingles, en diferentes territorios de la Union, violando las leyes de este pais, produciendo esto una grande indignacion. Se ha intentado implicar á Mr. Crampton, embajador ingles, en acusaciones hechas contra individuos mas ó menos oscuros y cuyos actos alegaba ignorar. Los periódicos han aparecido llenos de declamaciones imprudentes contra la Inglaterra, y entre los que se han distinguido por la acritud de su lenguaje, hay algunos que se cree son órganos de las prevenciones apasionadas de una parte de la administracion. Esto, sin duda, es grave y dificulta las relaciones diplomáticas entre ambos paises. No nos gusta que el orgullo de una nacion choque con el de otra, y no quisiéramos ser responsables de las consecuencias que puede tener una demostracion cuyo sentido es tan claro. Sin embargo, tanto á la Inglaterra, como á los Estados-Unidos, les interesa no llevar las cosas al extremo, por razon de que tienen tan estrecha dependencia en la economía de su sistema comercial, que no romperán abiertamente sus relaciones sin recurrir ántes á todos los medios imaginables de conciliacion. Así debemos esperar, por cuanto un conflicto seria deplorable y pudiera tener unas consecuencias incalculables. Los Estados-Unidos no tienen ejército, y su marina de guerra es insignificante comparada con la de Inglaterra y de Francia; por consiguiente se les pueden hacer grandes daños, pero pudieran devolverlos bajo otra forma y horroriza el pensar en la perturbacion que resultaria de ello. Por fortuna para la Inglaterra y para la Francia, los partidos políticos en los Estados-Unidos nunca habian estado tan encarnizados, los abolicionistas y los partidarios de la esclavitud, en el Norte de esa vastisima nacion, hay intereses opuestos á los del Sur; guerra declarada á los extranjeros, intolerancia religiosa, sombría

desconfianza entre los irlandeses y los alemanes, todo esto son obstáculos al desarrollo de su gran prosperidad y preponderancia en América. Quizá una guerra con la Europa seria la señal de la disolucion de los Estados-Unidos, cuyos hombres de estado es imposible no prevean semejante peligro y que no hagan grandes sacrificios para conjurarlos.

(Se concluirá.)

SECCION INDUSTRIAL.

LAGARES Y APARATOS PARA LA EXTRACCION DEL VINO.

En Málaga, en Jerez y en algunos otros pocos pueblos de España se sabe cuanto hay que saber sobre el cultivo de la vid y la fabricacion del vino. En los demas se hacen con el mayor descuido y abandono las operaciones de la vendimia, de la pisa, del trasiego, etc.

La manera primitiva de pisar la uva consiste en estenderla en parva y bailar sobre ella, llevando en los piés unas alborgas de esparto. Posteriormente se ideó formar la parva sobre un suelo de alambre, ó de madera agujereada, para que el mosto descendiese á un recipiente colocado debajo, segun la uva se fuese estrujando.

Para este efecto se han presentado en la esposicion dos sistemas que nos parecen muy aceptables. El uno consiste en un lagar sobre el cual se colocan unas tablas, enlazadas entre sí, formando círculo. En su fondo se coloca la uva y esta se oprime con una tarja tan ancha como el espacio en que está colocada. La presion se hace por medio de un huso de hierro y un manivel convenientemente colocado.

Con este sistema es inútil decir que no hay necesidad de pisar la uva. El mosto sale por vacíos que quedan entre tabla y tabla, siendo de notar, y el motivo se concibe bien, que su calor es mucho mas subido que el estraído por el sistema de pisa ordinario.

El de la presion está ya puesto en uso en muchas partes, y colgados del aparato espuesto hay varios carteles con las certificaciones de los propietarios de diferentes puntos que lo han adoptado, testificados por los vecinos de los pueblos para hacer constar sus grandes ventajas.

El motor hidráulico de que hemos hablado ántes, usado en las prensas de aceituna, se podria aplicar perfectamente á los lagares para la extraccion del mosto.

El otro aparato espuesto es esencialmente distinto del que hemos ligeramente descrito. Consiste en dos cilindros de madera horizontalmente colocados. Ambos en relacion con una cigüeña ó manivel, giran en sentido contrario cuando se ponen en movimiento.

La uva se coloca sobre los rodillos, y estos la van tragando, á causa de su movimiento inverso. Mas como los cilindros ó rodillos están muy aproximados, la uva no puede pasar sin ser enteramente estrujada. A prevencion hay colocado un recipiente

de suelo agujereado, para detener la casca y dar salida al mosto.

Los rodillos ó cilindros están rodeados de pleita de esparto para dar elasticidad á su superficie y esprimir mejor el grano.

No puede concebirse cosa mas sencilla. Este aparato responde, en nuestro concepto, á todas las necesidades de la pisa: parece útil lo mismo á los grandes cosecheros que á los pequeños; la operacion se hará en ménos tiempo y con muchisima mas igualdad que á fuerza de baile, y como se evita el contacto de los trabajadores, siempre sucios, el mosto saldrá mas puro y limpio.

Sin duda este es uno de los aparatos que creemos tendria mejor aplicacion en España.

PREPARACION Y CONSERVACION DE LAS SUSTANCIAS ALIMENTICIAS.

Las harinas forman la base de nuestro principal comercio con las Antillas y con el Continente americano, y en estos últimos años la salida ha sido notable para Europa. La fabricacion se ha mejorado tanto, que no hay que temer el parangon con los Estados-Unidos, que por otra parte cada dia necesitan mas de sus productos por el aumento de su poblacion. No teman los economistas de la antigua escuela por nuestro pueblo al ver esa inmensa esportacion creciente; España produce ya una cosecha doble casi de la que se daba en tiempos de Carlos III. En estos últimos años no hubo hambre, ni asomos de escasez, y se esportaron las harinas que aparecen del siguiente estado:

AÑOS.	ARROBAS.	VALORES.
1850	2.356,070	32.984,980
1851	2.118,762	29.471,473
1852	3.216,142	44.294,175
1853	4.093,752	69.120,321
1854	5.940,487	124.750,227

El señor Ojero, de Madrid; el señor Arnaiz, de Búrgos; el señor García de los Ríos, de Santander, y el señor Solís, de Salamanca, son los espositores de harinas. Conclúyase el ferro-carril de Alar á Santander; rebájense los trasportes en el canal, y se verá lo que es Castilla.

Tambien hay dos muestras de almidon.

(A. I. M.)



SECCION LITERARIA.

ELLA!

Ilusiones engañosas
Livianas como el placer,
Sois por mi mal tan hermosas!
Gutierrez.

Oh! ella, ella otra vez, ella, sombra de bendicion proyectada por un sér invisible como los ángeles, ella que me persigue en todas partes desde que la ví, como el nombre de mi padre.... Oh! vedla cuán hermosa, cuán radiante se me presenta en medio de una aureola de blanca luz! Alta su talla y magestuosa en el andar, estremécense sus flexibles formas sobre su paso como la palmera aislada al menor soplo de la perfumada brisa, y en vano, en vano buscaríais sobre la tierra el menor vestigio de su pié aun en el mismo instante en que con un ágil movimiento, lo levanta para reposarlo mas allá; pasa ligera como la sombra de la corza en los valles, como el céfiro sobre el cesped sin dejar ni una huella. Un vestido azul como el velo del firmamento se repliega graciosamente en su esbelto talle, bajo un ceñidor de perlas para caer despues en anchurosos pliegues rielantes de oro y plata hasta el suelo. Sus manos blancas como el mármol mas fino de Carrara y cinceladas con la espresion de la maestría de Benvenuto, asoman ligeramente aprisionadas por la seda como las flores en el borde de una copa, y flotan lánguidamente en el aire como las alas de un blanco cisne. La cabeza se levanta sobre sus anchas espaldas como el sol sobre las nubes de dorados contornos, que ciñen el horizonte, y algo inclinada hácia atras parece en cada momento dispuesta á desprenderse de la tierra y ascender á ese cielo que baña su rostro con purísimos arreboles. Sus pupilas negras como el matiz del cuervo, negras como la noche, se destacan en un fondo de marfil, inquietas como las olas, lanzando al traves de los largos párpados sus miradas ardientes, rayos que se desprenden entre dos nubes para deslumbrar los ojos y encender los corazones en un deseo de pura é inagotable dicha. La vida de la inocencia y de la juventud cubre por igual la tez de sus mejillas con el color del ala del serafin mas tierno que juguetea en la morada del Omnipotente, y su sonrisa... oh! inefable como la espresion del gozo de la bienaventuranza, cándida como el lirio se mece ligeramente entre sus labios de nácar como una mariposa entre dos rosas. Sus dientes pequeñitos y graciosos se dejan ver como la espuma de una ola enredada entre dos ramas de coral—pero no oís esa blanda armonía, esa música sutil como el suspiro de una flor en la noche mas callada del estío que se desprende de sus formas y estasia mis sentidos? Es la brisa cariñosa que suspira de placer al penetrar en sus ondulantes cabellos, que despues de perfilar su frente y servirla de relumbrante marco, caen sueltos por la espalda como una lluvia de ébano. Las flores se inclinan sobre su tallo al vislumbrarla como los vasallos ante su reina y se entrelazan con las orlas de su manto como para entretenerla y gozar mas

tiempo de su presencia. Inclinan los sauces sus lánguidas ramas y festonean su frente con guirnalda aéreas destilando sobre ella el fresco rocío que en la noche aspiraron... Oh! vedla como se aproxima con la sonrisa en los labios, vedla cual entreabre sus brazos y me llama... Oh! voy á poseerla con todo mi corazón; ya siento el crujir de la seda, aspiro el aire que desprenden sus labios, veo su pecho henchido de emoción elevarse y deprimirse alternativamente como las olas, rozo ya la espiral de sus cabellos...—maldición!... el primer beso espiró entre mis labios, y mis brazos temblorosos de amor cayeron cruzados sobre mi abrasado seno. Era también un sueño.

Antonio Menendez.

ORACION.

(De Christian-Federico Schubart.)

Fuente de toda dicha que á torrentes
Por la creación se esparce, Padre mio,
No desoigas mi canto plañidero!

No te pido los bienes de la tierra,
Trabas son del espíritu elevado;
No el polvo de oro que arrebató el viento
Te pido, ni el honor que se marchita.

No pido ni deseo esas burbujas,
Juego propio de niños, ese aspid
De escámas de oro, júbilo del mundo;
Para eso no te imploro, Padre mio!

O Padre, mi plegaria plañidera
Mas raudales de vida no te pide
Para otra vez por lágrimas perderlos.

Ni pediré la libertad tampoco;
Aunque si de rodillas posternado
Libertad, libertad siempre clamase,
Piedad de mí los ángeles tendrían!

Léjos de mí los bienes de la tierra:
Mi ánima otros mas ricos y mayores,
Los que celebra el cielo mismo busca.

Los tesoros que nunca se deshacen
En polvo, la virtud que dura siempre,
Las obras dignas del cristiano, aquestos
Bienes mi corazón, no otros desea.

Dispensador de todos estos dones,
Dame fe viva, sólida, inmutable
Como en medio del mar está la roca.

Dáme la caridad que, siempre pura
Y siempre ardiente, de tu amor emana,
Caridad que perdona á su enemigo
Y que por la amistad se sacrifica.

La esperanza también, esa esperanza
Dame que con la frente no abatida,
Cuando de todo me ha privado el mundo,
Contempla allá á lo lejos, do embriagado
He de volver á hallar cuanto he perdido.

Dáme el valor sin tregua del cristiano
Los deseos terrestres combatiendo;
La victoria del alma y la modesta

Humildad ocultándose en el polvo.

La paciencia que lleva santamente
De la vida el dolor; el resignado
Silencioso esperar hasta que un dia
Venga tu voluntad á libertarme.

Dáme en fin, Padre mio, del cristiano
El aliento en la hora postrimera,
Y cuando pierdan su color mis labios
Que todavía el corazón suspire:

Jesus, recibe, acoge el alma mia!
Ó Señor de mi vida, si me otorgas
Esos dones, la noche de mi cárcel
Convertida veré en un paraíso.

Y alegre, aunque oprimido entre cadenas,
Oraré, cantaré tus alabanzas
Y esperaré que á tí por fin me llames.

Sosíégate, alma mia! Fortaleza
Y consuelo, Jesus dá al desdichado,
Mas no olvides jamás su mandamiento
De ser fiel, ó alma mia, hasta la muerte!

M. V. Amer.

Noticias de la capital.

TIEMPO PERDIDO.

Lo es ciertamente el aguardar contestación á las preguntas que sobre asuntos de interés general hemos dirigido varias veces al *Genio de la Libertad* como órgano al parecer semi-oficial de la provincia. El *Genio* sigue en su imperturbable silencio, y si dá señales de vida es para darnos esplicaciones sobre desembarco de cerdos, ó para demostrarse amostazado al ver tildada la gramática concejil. ¿Y los principios políticos? y las obras del teatro? y la real órden relativa á bienes ó censos parroquiales? y... ¿Será que los conductos autorizados del *Genio*, no le autoricen para dejar satisfecha la ansiedad pública?

CAIDA.

Se nos ha dicho que dias pasados á causa de la poquisima elevación del antepecho del puente llamado *de se bruza*, situado entre los distritos de las villas de Binisalem é Inca, cayó en el torrente un carro en el cual iban algunas personas. Afortunadamente estas en el mismo acto de caer el carruaje y merced á su extraordinaria ligereza, pudieron saltar sobre el puente y evitar de este modo una desgracia que sin duda les hubiera sido funesta. Deseamos que las autoridades correspondientes no dejen de tener presente esta ocurrencia, siempre que se trate de la construcción de puentes.

RATEROS GOLOSOS.

Decíase esta mañana que en la tienda confitería de la plaza de Santa Eulalia se habia perpetrado por la noche, hurto ó robo de dinero, y algunos botes de confitura. Ignoramos si se ha dado ó no con los delincuentes. Es regular que la justicia haga las oportunas pesquisas.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 5 DE NOVIEMBRE.

Escriben de Toledo las siguientes noticias con fecha 30:

Hoy de madrugada ha salido de esta capital toda la tropa que la guarnecía y la guardia civil de este tercio, al mando del brigadier gobernador de la misma. Las guardias han sido relevadas por la milicia nacional, dándose orden para que continúen cubriendo dichos puestos hasta el regreso de la citada fuerza. Se ignora el punto á que se haya dirigido, y aunque de público se dice que la autoridad militar ha recibido partes del gobierno anunciándole que muy en breve debe estallar en esta provincia un vasto plan de conspiracion, es lo cierto que nada se susurra en confirmacion de este dicho, y que en todos los pueblos reina la mayor tranquilidad. La columna de operaciones que al mando del gefe de estado mayor Sr. Alcan recorria los montes de esta provincia, parece que ha recibido orden tambien de obrar en combinacion con el señor Gobernador militar. Esperamos adquirir mas datos sobre estos hechos para comunicarlos oportunamente.

— El presupuesto de Guerra para los 18 meses que median desde enero de 1856 á fin de junio de 1857, tal como le ha aprobado la comision parlamentaria, destina al personal de la administracion central, 5.129,071 reales; al material, 1.062,900; al personal del Tribunal Supremo de Guerra y Marina y de los juzgados, 3.461,523; al material del Tribunal del Supremo 64,050; al personal de los generales y brigadieres y Junta consultiva de Guerra, 13.278,950; al cuerpo de estado mayor y secciones, archivos, 2.931,043; á los cuerpos del ejército, 174.922,699; al personal de estado mayor de provincia y plazas, 9.144,667; al material de idem idem, 1.027,014; al personal administrativo del ejército, 5.298,547; al material de id. id., 8.760,000; al personal de los colegios, escuelas y academias militares, 4.818.029; al material de museos idem, 162,000; á gefes y oficiales en comision activa, 3.027,000; á inválidos y compañías fijas, 1.872,940; al material del establecimiento de Atocha, 18,000; á vigías y torreros, 384,625; á subsistencias militares, 48.847,920; á utensilios, 11.186,403; á vestuario y equipo, 9.408,612; á remonta y monturas, 6.665,131; al personal de hospitales, 3.927,781; al material de id., 11.045,400; á id. de trasportes, postas y correos, 1.500,000; á comisiones extraordinarias de servicio, pluses, etc., 750,000; al material del ejército, 20.656,848; á clases pasivas, 15.031,701; al personal de presidios, 825,930; á gastos diversos de id., 900,000; á pensiones de San Hermenegildo, 1.807,500; á guardia civil, 53,115,519; al mapa de España, 190,000 y á gastos de ejercicios cerrados, 1.684,945. Total 419.203,425. Comparado este presupuesto de 1855, teniendo en cuenta el aumento de 19.286,689 reales que se piden para las milicias provinciales, y considerando que esta es una atencion nueva que no ha figurado en los presupuestos anteriores, ofrece una economía de

11.618,930 reales y con el de 1854 la de 82.453,269.

— La comision parlamentaria correspondiente está conforme toda con la peticion del gobierno de un crédito extraordinario para completar el pago por este año de los ministros del Tribunal contencioso-administrativo.

— Durante el tercer trimestre del año actual, los buques guarda-costas han apresado 34 buques con 30 hombres, 6 fardos con géneros de lícito comercio; 248 de ilícitos, y 368 de tabacos.

— Ha hecho gran ruido, como ya se sabia, la salida de algunas fuerzas de Toledo, deduciendo de aquí algunos que aquella provincia está amagada de una insurreccion carlista. Parece con efecto que allí hay siempre pájaros que se mueven y que llaman la atencion de la autoridad; pero hasta ahora no hay justo motivo de alarma, y la marcha de las tropas debe considerarse solo como una medida de precaucion.

— Se proyecta en Madrid, prévia la oportuna autorizacion de la superioridad, celebrar honras fúnebres á la memoria de Riego, ahorcado en 1823, y á la de las demas víctimas inmoladas en aquella época.

— Las diferencias que sobre imposicion de arbitrios se habian promovido entre el Ayuntamiento de Arcos y las autoridades superiores de Cádiz se han transigido conviniéndose en imponer cierto arbitrio sobre tierras en calidad de empréstito reintegrable con el producto de la enagenacion de alguna parte del trigo almacenado en el pósito de Arcos.

— La noticia que dimos y se tachó de falsa por varios periódicos, de que S. M. habia mandado: 1.º Que se admitan al registro todos los documentos públicos y privados, cualquiera que sea la época de su otorgamiento y se tome razon de ellos, puesto que esta circunstancia no altera ni varia el valor legal que puedan tener en juicio; y 2.º Que satisfagan los derechos y multas en que hayan incurrido todos aquellos que se otorgaron en tiempo que existia algun derecho en favor del fisco, con arreglo á la legislacion entónces vigente, siendo libres de todo derecho los de fecha anterior, los cuales solo satisfarán los de inscripcion.—Esta noticia, con todos sus estremos, se ha confirmado de un modo oficial por el Administrador de rentas de Madrid, quien ha llamado hoy á los interesados á que disfruten de los beneficios que por dicha Real orden se les conceden.

— Anoche, segun estaba anunciado, ha debido tomar posesion del cargo de presidente de la Academia matritense de jurisprudencia el Escmo. Sr. D. Antonio de los Rios Rosas, elegido en la última Junta general celebrada por esta corporacion.

— Antes de ayer ha muerto en Paris, de un ataque de cólera fulminante, el marques de Casa-Gaviria, conde de Buena-Esperanza, que habia marchado al extranjero huyendo del cólera. Es imposible calcular la sensacion que esta muerte habia producido en la sociedad de españoles que hoy se hallan en Paris. Gaviria, el primer capitalista de España, deja una fortuna de sesenta millones á su esposa y á nueve hijos.

— Mañana se reúne la comision parlamentaria que entiende en el proyecto para el arreglo de la indus-

tria manufacturera para oír á los comisionados de los obreros catalanes.

Barcelona 9 de noviembre.

En la mañana de hoy, á eso de las nueve, cualquiera se hubiera figurado que se trataba de algun importante acontecimiento al ver ocupada por numerosos grupos la plaza de la Constitucion. La reunion de tanta gente no tenia otro objeto que el contemplar la estrella matinal que de vez en cuando brillaba amortiguada entre nublados celages, y lo mas extraordinario del caso es que no faltaban personas bastante bobas, sobre todo mugeres, que daban á la aparicion del astro matutino una explicacion sobrenatural, calificándolo de un signo astrológico que anunciaba la proximidad de grandes y desastrosos sucesos.

— Tenemos el sentimiento de anunciar que en la mañana de hoy, á las nueve de ella, se ha suministrado el Santísimo Viático al Ilmo. Sr. D. José Bertran y Ros, digno Rector de esta Universidad literaria. Acompañaban á S. D. M. algunos señores profesores del Claustro universitario y varios dependientes del mismo, como tambien algunas personas que creemos serian representantes de varias corporaciones, ó bien amigos del ilustre enfermo, en número de mas de sesenta hachas que se reunieron apresuradamente al tenerse noticia del triste y religioso acto que debia tener lugar.

— Leemos en un periódico de Paris del 5 de este mes lo siguiente:

Algunos de los principales manufactureros y comerciantes que han llegado á Paris para la ceremonia de clausura de la esposicion celebraron un gran banquete el viérnes último, cuya presidencia ocupó Mr. Carlos Christoffe. Al llegar á los postres Mr. Enrique Plon pronunció un discurso en el que despues de haber hablado de la gratitud que debian al gobierno por la proteccion y fomento que dispensaba á la industria, propuso un brindis á la salud del Emperador, que fué cumplido con el mayor entusiasmo. El presidente dirigió otro en seguida á la salud del virey de Egipto, que habia sancionado y daba su apoyo á la grande empresa de cortar por medio de un canal el istmo de Suez, cuyos favorables resultados, dijo, era imposible calcular. «Permitidme, añadió el presidente, que asocie al mismo toast el nombre de M. Fernando Lesseps, á cuya iniciativa y perseverancia se deberá principalmente aquella obra.» Estas palabras fueron acogidas con grande aplauso.

Idem 10.

En la noche del miércoles, á eso de las diez de ella, fué asaltada por unos ladrones una diligencia que se dirigia á Tarragona y que dos horas ántes habia salido de esta capital. El coche fué detenido en el puente llamado de la Palma, media hora ántes de Vallirana. Los ladrones eran cinco; solo uno de ellos llevaba una mala carabina, dos de ellos navajas, otro una pistola, y el último un grueso palo. A los pasajeros, que eran en número de catorce, se les obligó á tenderse en el suelo boca abajo, amenazándoseles de muerte si no entregaban cuanto dinero llevasen

encima, y se les tuvo cerca de treinta minutos en tan angustiosa posicion. Cuando hubieron efectuado el registro y apoderándose de unos trescientos duros les dejaron en libertad.—Don Francisco Tó, vecino de Graciá, el único de los pasajeros que hoy ha regresado á Barcelona, nos ha referido este escandaloso suceso, y que si bien se dió parte del mismo al sereno de Vallirana, ni se tocó á somaten, ni sabe que se adoptase providencia alguna para perseguir á los ladrones.

Villanueva y Geltrú 6 de noviembre.

Ayer mañana se suicidó con el fusil, y en la casa de un cuñado suyo, un oficial cestero, padre de cuatro hijos y con su esposa en cinta. Se dice que el juego ha tenido gran parte en esta catástrofe.

Pertus 5 de noviembre.

La muger del cabecilla Marsal que hacia dos dias estaba detenida en la cárcel de Ceret, ha sido sacada de allí á las siete de esta mañana junto con su hija para ser conducidas á Perpiñan, habiéndolas ofrecido el sub-prefecto su propio coche.

Casi á la misma hora el gefe carlista Estartús, ha sido sacado á su vez de la cárcel donde estaba detenido desde su arresto en S. Lorenzo de Cerdan, para ser conducido tambien á Perpiñan escoltado por la gendarmería.

La muger de Marsal y Estartús fueron arrestados juntos en San Lorenzo de Cerdans, en casa de un tal Baus, en donde se dice que encuentran siempre hospitalidad los emigrados carlistas.

Suria 7 de noviembre.

La columna de este punto ha batido las sierras de Coaner y Freixa encontrando á la faccion posesionada de la sierra de Ferreret de Salobo de donde han sido pronto desalojados y dispersos huyendo hacia la sierra de Lubac.

Al general gobernador se le han presentado otros dos facciosos armados. Tambien se han presentado otros dos en Cardona.

El general pernocta aquí esta noche.

Gerona 7 de noviembre.

Segun se nos ha referido el cabecilla Marsal ha sido cogido en un bosque del término de Gallinés. Tiene un brazo fracturado, de resultas de una caida.

Esta noche le han entrado junto con los otros dos presos, seguidos de una columna, y han sido conducidos á la cárcel de San Martin.

Idem del dia 8.

Anoche entró en esta capital el cabecilla Marsal, el comandante Mas y otro: fueron conducidos á la cárcel nacional. En seguida empezó la instruccion de las sumarias, y han sido pasados por las armas á las ocho y media de la mañana.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

De una correspondencia de Sebastopol, fechada el 23 de octubre, que publica el *Mensajero del Mediodía*, tomamos lo siguiente:

«Nada de nuevo en Sebastopol, cuya ciudad los rusos no quieren decididamente dejarnos ocupar. Después de haber evacuado todo lo que tenía en la parte norte de la rada, han armado una docena de baterías que día y noche hacen fuego contra la ciudad. Por dicha hay poca gente, y sus tiros son en vano. Nuestras baterías son mas avaras de pólvora, y no disparan sino cuando el tiro es seguro: hace ocho días que pegaron fuego á un almacén ruso.

Nuestro campamento no es mas que un vasto taller, donde todo el mundo trabaja con un ardor inaudito. Se están construyendo millares de casas y barracas. Todas las carreteras, desde Kamiesch hasta el Tchernaya, y desde Sebastopol hasta Balaklava, están cubiertas de soldados trabajadores, rompiendo piedras, haciendo fosos, llenando barrancos, construyendo fuentes y abrevaderos, etc., etc. De otro lado están empleadas todas las bestias de carga, así por parte de los ingleses como por la nuestra, en el transporte de víveres, forrajes, planchas, combustibles y mil otras cosas. Hay en fin otra clase de jente que se mueve mucho, y son los mercaderes de toda especie; se les ve en todas partes. Entre Kamiesch y Balaklava hay cinco ó seis aldeas de mercaderes muy bien provistas. Las principales están situadas en el cuartel general del 2.º cuerpo (Petit-Kamiesch, Bonzinville de los soldados), en el campamento de Moulin, en el campamento inglés y en el cuartel general de artillería.—El tiempo es frio, pero el estado sanitario escelente.

El mariscal Pelissier concluye la orden general dada con motivo de la toma de Kimburn diciendo: Kimburn en nuestro poder es una amenaza permanente contra Nicolaïeff y Kherson.

— El *Globe* asegura que en la campaña próxima, la Inglaterra tendrá en línea 95,000 hombres.

— El *Morning-Post* dice que las lluvias permitirán al general Gortschakoff abandonar la Crimea sin que los aliados puedan seguirle.

— Escriben de Dronola ó de la bahía de Kazatch:

«La calle principal de Kamiesch es la del Comercio. La gran calle de Sebastopol desemboca en el camino principal del campo de los aliados. Como la ciudad de Kamiesch se compone en su mayor parte de barracas, todos los habitantes están obligados á tener delante de su puerta un tonel lleno de agua para en caso de un incendio. A las diez de la noche deben apagarse todas las luces. Cualquiera contravencion, es decir, la existencia de una luz en cualquier casa despues de la queda, se castiga con una fuerte multa. Los gendarmes de Kamiesch tienen vista de lince. En la calle de Francia se encuentra el almacén de Macdowell; allí se hallan los periódicos ingleses y se alquilan caballos para dar un paseo por el campo. El café de Luxemburgo está en la calle de Francia, y á la parte sur de la calle Napoleon se encuentra el apetitoso restaurant de las co-

lonias. Pronto se embellecerá Kamiesch; recientemente han llegado á su puerto 250 buques; han traído esposas y hermanas de los colonos franceses é italianos. La ciudad va tomando ya un aspecto distinto, y varios elegantes sombreros y muchas coquetas sombrillas nos recuerdan la hermosa Francia, las calles de la diplomática Paris.

— El *Diario de Dresde* dice que es falso que el Austria tenga intencion de aumentar de 25,000 hombres el cuerpo de ocupacion de los principados.

— El mismo periódico anuncia que el emperador de Austria se dirigirá á Italia dentro de este mes.

— La visita del duque de Brabante ha tenido los mas felices resultados. Sé que las cartas escritas por el duque al rey su padre y á diversos hombres de estado belgas, sobre la acogida amistosa que ha recibido del emperador Napoleon, y particularmente lo que ha dicho de su carácter y de su lealtad, han producido profunda impresion en el gobierno belga; así es que puede esperarse verle tomar espontáneamente la iniciativa de ciertas medidas, referentes á la seguridad interior y á la política exterior del gobierno frances, mientras que hasta aquí, en vez de adoptarlas severas contra un orden de cosas hecho intolerable, no habia contestado sino evasivamente á las observaciones que se la habian dirigido.

— Escriben de Roma que el cardenal Wiseman ha sido llamado de su iglesia metropolitana de Westminster, y que será reemplazado por Monseñor Talbot que debe haber llegado ya á Inglaterra.

Monseñor Wiseman viene á reemplazar en la prefectura de la biblioteca vaticana al doctor cardenal Mai.

— Un parte de Berlin, fechado el 7, anuncia que el almirante ruso de Berg, gobernador de Nicolaïeff, comandante en jefe de las escuadras y puertos del mar Negro, ha sido destituido y reemplazado por el almirante Metlin.

— El *Monitor del ejército* publica un decreto por el que se crean tres nuevos regimientos de tiradores argelinos.

— Escriben de Constantinopla con fecha 29 de octubre al *Mensajero del Mediodía*, que el correo de Crimea que habian recibido aquella misma mañana no traia ninguna noticia importante.

En la librería de Guasp, calle *d'en Morey* se suscribe á

EL CORREO DE MENORCA,

periódico político que se publica en Mahon.

Precio de suscripcion: 8 reales al mes.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:

calle de la Herreria baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.